

# 「H28 市議会に関するアンケート結果」

## 1. あなたの性別に○をつけてください。

	回答数	構成比
● 男性	250	48.6%
● 女性	258	50.2%
● 無回答	6	1.2%
計	514	100.0%

## 2. あなたの年代に○をつけてください。

	回答数	構成比
● 10代	6	1.2%
● 20代	24	4.7%
● 30代	44	8.6%
● 40代	59	11.5%
● 50代	80	15.6%
● 60代	149	29.0%
● 70代	87	16.9%
● 80代以上	64	12.5%
● 無回答	1	0.2%
計	514	100.0%

## 3. あなたのお住まいに○をつけてください。

	回答数	構成比
● 錦城中学校区内	125	24.3%
● 山代中学校区内	109	21.2%
● 片山津中学校区内	74	14.4%
● 東和中学校区内	117	22.8%
● 橋立中学校区内	22	4.3%
● 山中中学校区内	63	12.3%
● 無回答	4	0.8%
計	514	100.0%

## 4. 市議会に関心がありますか。

	回答数	構成比
● 関心がある	118	23.0%
● 少し関心がある	214	41.6%
● あまり関心がない	143	27.8%
● まったく関心がない	37	7.2%
● 無回答	2	0.4%
計	514	100.0%

# 「H28 市議会に関するアンケート結果」

## 5. 年4回発行の市議会だより「こんにちは議会です。」を読んでいますか。

	回答数	構成比
● どの記事も読む	82	16.0%
● 関心のあるところだけ読む	285	55.4%
● ほとんど読まない	102	19.8%
● 知らない・見たことがない	42	8.2%
● 無回答	3	0.6%
計	514	100.0%

## 6. インターネットで議会(本会議・委員会)のライブ・録画中継を見たことがありますか。

	回答数	構成比
● 見たことがある	40	7.8%
● 知っていたが、見たことはない	129	25.1%
● パソコンがない(使えない)ので見られない	132	25.7%
● やっていることを知らなかった	193	37.5%
● その他	5	1.0%
● 無回答	15	2.9%
計	514	100.0%

### 【「その他」の内容】

- ・ 見ない。使わない。(3名)
- ・ ケーブルテレビで見る。
- ・ ケーブルテレビを入れてほしい。

## 7. ケーブルテレビで議会(本会議・委員会)のライブ・録画中継を見たことがありますか。

	回答数	構成比
● 見たことがある	138	26.8%
● 知っていたが、見たことはない	142	27.6%
● やっていることを知らなかった	167	32.5%
● その他	59	11.5%
● 無回答	8	1.6%
計	514	100.0%

### 【「その他」の内容】

- ・ ケーブルテレビに加入していない。(55名)
- ・ 記載なし。(4名)

# 「H28 市議会に関するアンケート結果」

## 8. どの時間帯に議会(本会議)を開催したら、見に行こうと思いますか。

	回答数	構成比
● 日曜日の日中に開催	61	11.9%
● 日曜日の夜に開催	4	0.8%
● 平日の夜に開催	43	8.4%
● 土曜日の日中に開催	63	12.3%
● 土曜日の夜に開催	35	6.8%
● 傍聴はしない	281	54.7%
● 無回答	27	5.3%
計	514	100.0%

## 9. あなたにとって、市議会の情報を得る一番の方法は何ですか。

	回答数	構成比
● 市議会だより	300	58.4%
● 新聞記事	84	16.3%
● ケーブルテレビ	18	3.5%
● 市議会ホームページ	14	2.7%
● 議会報告会	4	0.8%
● 議会傍聴(見学)	3	0.6%
● 市議会フェイスブック	2	0.4%
● その他	17	3.3%
● 無回答	72	14.0%
計	514	100.0%

### 【「その他」の内容】

- ・ 人から聞く。(7名)
- ・ なし。関心なし。(5名)
- ・ 広報等。(2名)
- ・ 記載なし。(3名)

# 「H28 市議会に関するアンケート結果」

10. あなたの意見や市民の声が市議会に届いている(反映されている)と思いますか。

	回答数	構成比
● 思う	11	2.1%
● やや思う	86	16.7%
● 思わない	220	42.8%
● わからない	182	35.4%
● 無回答	15	2.9%
計	514	100.0%

10. ※市議会への意見反映について、ご意見等がありましたら、お書きください。

	回答数	構成比
● 記述あり(P6～P8に一覧あり)	76	14.8%
● 記述なし	438	85.2%
計	514	100.0%

11. 加賀市議会は、議会改革度ランキングで全国8位(1,460議会のうち)となりましたが、現在の市議会の活動状況をどのように評価しますか。

	回答数	構成比
● 大いに評価する	30	5.8%
● ある程度評価する	185	36.0%
● あまり評価しない	66	12.8%
● まったく評価しない	24	4.7%
● わからない	184	35.8%
● 無回答	25	4.9%
計	514	100.0%

# 「H28 市議会に関するアンケート結果」

## 12. 今後、市議会がもっと取り組んでいくべきことは何だと思えますか。(〇は3つまで)

	回答数	構成比
● 意見交換会や意向調査(アンケート)を行い、市民の意向を把握・反映していくこと	219	17.6%
● 議員の定数や報酬等の見直しを検討すること	210	16.9%
● 市政のチェックを強化すること(監視機能の強化)	157	12.6%
● 様々な分野の勉強や調査を行い、市政反映につなげること(調査機能の強化)	151	12.2%
● 議会報告会等を開催し、市議会での活動報告を市民に伝えること	95	7.6%
● 市議会だより(年4回)の充実や発行回数の増加により情報発信を強化すること	84	6.8%
● 議会(委員会)を各施設(地区会館等)で開催し、市民が議会を見学しやすい環境をつくること	59	4.8%
● 議会で政策提言や政策条例を策定すること(政策提言の強化)	58	4.7%
● 休日や夜間などに議会を開催し、市民が議会を見学しやすい環境をつくること	56	4.5%
● 子ども議会や女性議会などの模擬議会の開催により、議会への興味・関心を高めること	47	3.8%
● インターネット等の活用により情報発信を強化すること(ホームページの充実等)	34	2.7%
● 通年議会を導入し、議会をいつでも開催できるようにすること(議会の権限強化)	22	1.8%
● その他	15	1.2%
● 無回答	35	2.8%
計	1242	100.0%

### 【「その他」の内容】

- ・ 分からない。(5名)
- ・ 外に出て住民の意見を聞く。(3名)
- ・ 全部。案があるなら、できることから取り込んでいくべき。
- ・ このようなアンケートで意見・要望を聞いてほしい。
- ・ これからの時代に即した教育の提案
- ・ 公共交通機関の充実を図る施策の提案。
- ・ 高齢者や障がい者のことを考えてほしい。
- ・ 高齢者になると、夜の会合は少なくていい。
- ・ 期待していない。

## 13. 市議会へのご意見・ご要望などがありましたら、お書きください。

	回答数	構成比
● 記述あり(P9～P17に一覧あり)	146	28.4%
● 記述なし	368	71.6%
計	514	100.0%

# 「H28 市議会アンケート結果」 意見反映 記述一覧

## 設問10 市議会への意見反映について、ご意見等がありましたら、お書きください。

1	議会は回数ではない。良いことは1回でも決め行動すればよい。時間の無駄。金の無駄遣い。
2	人件費を安くして介護保険類を下げしてほしい。
3	人によって違うが、「俺は偉い人」と、横断歩道によくいる人がいる。
4	市議との距離があって、もっと身近に対応できるよう努力してほしい。
5	年度単位に各議員が活動の成果を箇条書きにし、議会だよりの特別号として配布できないか。立派な印刷にしくとも各議員が何をしたのか分かれればよい。
6	議会の人へはない。ただ、自治体へは大いにある。
7	顔ぶれが同じ。質疑応答も棒読み状態で的を射ていない感じがする。市民感覚とはずれがある。
8	各所で開催された意見交換会の結果報告はあるか。そのうち施策実施となった事例は何か。
9	市民からの陳情を議員が反映しているか、ポイント制にしたらどうか。
10	交流がない→反映されない→町内会代議員会→市要望提案→届いているか不明
11	企業が来ない。雇用が増えない。小松市に合併される。
12	期待していないので書かない。
13	少子高齢化対策、工場誘致、雇用の促進と、日本全国の自治体も同じことをしている。日本の絶対人口の減少は現在確実に進んでいる。加賀市は具体的な目標をつくるのが課題であるが、今の議員では絶対にできる才能の議員はいない。勉強と知恵を出せ。
14	下っ端レベルで意見を言う場がない。
15	声の大きいクレーム、エゴ……。一部の意見に目が行き過ぎるくらいはないか。その意見は、本当に筋が通っているかの視点が。
16	どこに、誰に希望や意見を言えば市議会まで届くのか。私が10年以上困っていることは、今も改善されていない(ごみ収集について)。
17	古民家の解体補助、相続等の税の引き下げ。 第1子の保育料の無料化。 地目変更に対する自由化。
18	遊具など、小さい子どもが遊べる施設の拡大や新設をしてほしい。若い人が住みにくい。
19	今回の全体のアンケートではなく、活動・提言等、細かくアンケートを取ることをしてもらえれば、市民の意見も反映されていくのでは。
20	議員の仲良しかどうかだけで動いていて、市民はかやの外、信念を持って。
21	市長と職員は給料を半分にせよ。そういう条例を議会で決議せよ。
22	意見があっても、議員・議会との接触方法を知らない。
23	現在、障がい者、車椅子生活をしているため、外出するにも、ヘルパーの援助が必要で、1人暮らしのため、日常生活自体、非常に不便さがある。唯一の楽しみである外での食事をしたが、障がい者用のトイレが設置されていなかった。新しい店なのに、なぜ、つくっていないのか。条例で規律していただきたい。
24	市議会へ一般人も見学できるのか。議員の提案・意見を目の前で見たり聞いたりして、市民の意見も言いたい。

## 「H28 市議会アンケート結果」 意見反映 記述一覧

### 設問10 市議会への意見反映について、ご意見等がありましたら、お書きください。

25	要望する機会が少ない。
26	市民と近くなるのには、懇談で意見を聞く場が必要、市政報告会しかり。昔の市長は地域の隅々まで知っていて、驚きと感動があった。
27	議員と地区住民との意見交換会ができるように。選挙のときだけの握手では……。
28	選挙の前だけ都合の良いことを言うだけで、20年以上前に言ったことを、まだしてくれていない。
29	加賀市の中央部に中心産業・商業地を開発して、民間投資による活性化、城下町をつくること。
30	山中温泉は何もしてもらえない、議員数で。
31	興味なし。何をしているのか。
32	病院問題は全く理解ができない。前市長の方針に反対の立場で立候補したとは思えない。全く認められない。
33	近隣の市よりも活動が遅いと思う。
34	人口が増えると税収等が増え、市が豊かになると思う。議員各位がそのようなことを考えているのか。そうすれば、市民にいろいろなことで手助けができると思う。
35	議員の地元か主要地域のことしか、何も行われていない。
36	県外・市外出身者で、現在、加賀市在住の市民が、加賀市の将来を考えて意見を出しても、取り上げてもらえないことが多い。加賀市出身者のみの市政には限界があると思う。もっとグローバルな視野で市政を動かしてほしい。
37	どのようにして意見を伝える方法があるのかが分からない。
38	全ての議員が市内を回り、各町内での問題点等の意見を聞き、対応が必要と思われる。
39	市議会に意見書を持って行ったら、どのように扱うのか。意見書はどのような形式でなければならないのか。
40	意見等はどこに言えばいいのかが分からない。
41	一度、現場で傍聴してみたい。
42	市議会が市役所だけでなく、いろいろな地域で出張議会を開くと良いと思う。
43	加賀市を含め、いろいろな県外の市議会も見ってきたが、どれを見ても形だけであり、最初から答えのある議会をやっているに過ぎない。
44	年に1、2回は、各地区の議員は地元で、生の意見交換をしたほうが良いと思う(強制で)。
45	地元市議から市議会報告会の開催があまり(年に一度も)ないので分からない。
46	次の選挙のことばかり考えていて、市全体の市政を考えていない。
47	その年の町の役員等になったとき以外、市議の人たち、直接議会へ出向いて行くことはあまり経験しないように思う。やや思うを選んだのは、市議の質問は、他(自分以外)の人たちの意見を反映されているだろうから。
48	よく分からない。
49	市議会議員は自分の意見に責任を持つ。それをはっきりさせることが必要だと思う。
50	議員の給料が、なぜ上がるのかが分からない。毎日議会がないのに高過ぎる。
51	いろいろな会(町内会、PTAなど)に出て意見を聞く。

## 「H28 市議会アンケート結果」 意見反映 記述一覧

### 設問10 市議会への意見反映について、ご意見等がありましたら、お書きください。

52	市内に働く場所が非常に少ない。若者が働ける企業と定住できる場所(団地)を設置する必要がある。早急に取り組んでほしい。
53	私の周り(同僚・友人)に市議会への意見がある人がほぼいない(選挙にも興味がない)。
54	9月3日に開催されたナイトマラソンは、第1回でもあったからなのか、手探り感が満載で、九谷ダム1周は痛々しかった。地元青年部との連携がなかったのか、閑散としていて、えっと思った。加賀温泉郷で開催するのであれば、各温泉場の人たちと良いチームを組んでください。
55	一部、右・左の市民グループの団体の言い分だけで、多勢の思っている要望や思いとは離れた質疑が多い。
56	病院、福祉、税金減をすること。生活保護が多過ぎる。
57	議員の年齢を下げ、若い人の意見を聞く。子育てをしている人や若者を議会へ呼び、意見・要望を聞く。
58	なかなか意見を言う機会がない。スーパーなどに意見箱などを設置したら市民の意見が聞ける。
59	要望書を出してあるが、どうなったか。13項目を4期までに1つでも実施してください。
60	意見を書いたことがないので、よく分からない。
61	町内からのアンケートでも、本当に市に意見が届いているのか。もっと市民の意見を聞き入れてほしい。また、市役所の勤務している人の態度が良くない。
62	市民のため、しっかりとお願いします。
63	期待していない。
64	市民の思いをどのくらい、理解しているのか。
65	もっと市民の意見を聞く場を設けてほしい。
66	片山津地区のみ整備されているので、地区ごとに見直してほしい。
67	市議会の代表質問の内容が掲載されていたのを北国新聞で読んだ。県下市町郡、やはり小松市の質問内容は違うなど見た。文化面、空港面等行政、金沢の次に思考の大きさを感じた。加賀市農業面では抜群。頑張ってもらいたい。
68	市職員でやる気なく、勤務評定の基準に達していない。
69	大型店の定着により、歯抜け通り、シャッター通りとなった商業活動はどうなるか。復興か再興か、また振興策は。昔の商業基盤の街ほど寂びれている。復興がだめなら新しい方策を議論すべきである。
70	障がい者福祉に関する意見をもっと出してほしい。
71	議員の働きが分からない。議員個人の集会とかが、少ないように思う。
72	市民の声などは届いていないと思う。市議が自分のため、利益のためだけでやっていると思う。
73	加賀市の人口が減っているのだから、議員も減らすべきだ。
74	議員が多い。
75	自分の意見をどこに誰にどのように伝えるのか、機会がない。
76	加賀市の将来を担う世代との交流、話し合える場があったら良いと思う。

# 「H28 市議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

## 設問13 市議会へのご意見・ご要望などがありましたら、お書きください。

1	この世知がない世の中に、何回も何回もこのことについて関心を持っているだろうか。暇な年配の人は暇だから読むだけで、こうしよう、ああしようとは思わないだろうし、若い人は会社やその他いろいろと忙しくて……。
2	市民(特に若い人)の働く場所(企業誘致)に努力すべき。 歴史の有する錦城山を中心とした大聖寺地区を整備し、観光資源として生かしてほしい。 江沼神社敷地の手入れをし、名称を江沼公園や加賀公園とできないか検討してほしい。
3	数年前、市民主役条例を策定されたが、その前文に「未来のあなたへ」という呼びかけがある。それを読んで幻滅した。議会に対する期待も瓦解した。10年後も20年後も「未来のあなた」に呼びかければよい文章であり、結果、責任を伴わない単なる美辞麗句にすぎない。「未来」と「現在」は交差することがない。「未来」の人間に語りかけるより「現在」を大切にしてほしい。
4	医療をもっと充実し、安心して過ごせるような市をつかってほしい。他市から注目されるような特徴ある、市民が喜び誇れるような何かを考えてほしい。
5	市内のアスファルトの道路の状態が悪い。市民税が高過ぎる。
6	偏った地域・業種・思惑ではなく、市全体の政策を行う。
7	県道・市道の木や草の垂れ下がりがすごく多く、車の進行に大変危険だと思う。
8	もっと広い範囲で、いろいろな人と意見交換をしてほしい。
9	新市長になって施策にも変化が出てきたと思うが、それに対する各市議の中間評価を報告会で聞くことはできないか。
10	病気入院中で高年齢(90歳)で対象外のように思える。18～65歳を対象にしたほうがよいのでは。
11	仮に意見等があったとしても、誰に、また、どこへ言えばよいか分からない。窓口なんてあるのか。
12	いつもお世話になっております。ありがとうございます。
13	インターネットを使えない人はどうしたらよいか。
14	スマートフォン等で見れるようにならないか。
15	個人・政党のマニフェストの実行性や、市民目線での議会運営、開かれた議会にしてほしい。 特に福祉、子どもの問題も真剣に取り組んでもらいたい。
16	何も変わっていないので全然期待していない。市民にもっと伝わるよう、やり方・考え方を180度変えてください。
17	議会改革度ランキング全国8位は評価すべきことだと思う。評価された内容が知りたい。
18	市の重要課題リストや審議中、進捗度、未着手の理由について、簡潔にまとめて告知いただきたい。
19	議会改革度が全国8位ということを知らなかった。もう少しアピールしてもよいと思う。 議会が取り組んでいることを地域の学校(小学校高学年から)や地域の人々に定期的に報告してもよいと思う。 そこでの質問を吸い上げ、主に報告という形でサイクルをつくることで、若いときから知らずのうちに地元愛を育んでいってもよいと思う。
20	加賀市の道路は、大通りも小道も夜になると、足元が見えないくらいに暗くなる。街灯を増やして安全なまちづくりをお願いします。
21	議会だよりの内容が分かりやすいように絵を使う(全てとは言わない)。一目で分かりやすく。字ばかりだと、それだけで読む気がなくなる。特に字が見にくくなってきた今、そう思う。
22	議員を最低12人。市民ファースト。

## 「H28 市議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

### 設問13 市議会へのご意見・ご要望などがありましたら、お書きください。

23	種々諸団体、町内会など、在籍中は情報も入りやすいことがあったが、全く関係なしになると、情報は新聞や議会だよりだけになり、年加算で無関心になる。インターネットやケーブルテレビのない家庭は、全くかやの外になり、市民の意識も薄れる。
24	知事の言葉で加賀の加の字も聞くことがないように思う。大変寂しいことだと思う。市議会議員さん、頑張ってください。
25	校下減なら議員も減にすべき。議員がいる地区だけ良くしても、加賀市に定着したいとは思わない(県道最悪)。まちづくり、特に国道8号、駅前整備なら、他は若者が出ていき過疎化するだけだ。
26	各町内をよく見て、新しいものばかりつくらなくて、道路その他の危険な場所を直してほしい。
27	総湯(山中町民は特典あり)。他の住民もせめて高齢者(65歳以上)にも、山代・片山津の総湯において安くしてもよいのでは。全国的にもそういうところはある。
28	市民の中には、議員が多いのではないかとの声がある。現在まで、2名欠員で議会对応してきており、定数を20人から18人に見直しを行い、それに合わせて報酬等の見直し(引き上げ)を行ってもよいのではないのか。
29	議会報告会の回数を多くしてほしい。
30	民意の反映しない財産区は廃止したほうがよい。税収が上がらない以上、支出を考えるべき。固定資産税を徴収しているのだから、廃屋対策を講じて、有効活用(景観向上も有効活用の一つ)を講じるべき。経済波及度の高い産業を育成してほしい。
31	市民の声を聞き、問題解決に結びつける必要がある。全員無党派とすべきである。自分が選ばれたという自覚が必要とすれば、真剣に考え行動されるものと思う。
32	がん検診(内容、現状による)の充実。年齢や乳がんのエコーの導入など
33	議員の定数を減らしてほしい。
34	どこまでの意見・要望を聞いてもらえるのかが分からない。
35	市政のチェックより、市議のチェックが必要な事例がありすぎ。公共事業より市民に投資せよ。定数減・報酬減に努めよ。
36	50代だが、恥ずかしいが、やはり市議会への関心はない。まして、子どもたちはなおさらのことだと思う。どうしたら関心が持てるのか。でも、こういうアンケートみたいな前向きなことは評価できると思う。
37	議員定数を10人にせよ。弱い人から税金を取るな。弱い企業から税金を取るな。強い企業に補助金を出すな。そういう条例をつくること。
38	選挙権が18歳からとなり、より関心を持ってもらうため、市内の全中学生に議会を見てもらってはどうか。市議会の皆さんの活動が何をしているのかなと見えないことが多い。地道な努力はしていると思うが。
39	加賀市議会が多方面で活動していることを知り合いから聞いたりする。ただし、気になるのが、人口が毎月減っている現実をどう捉えているのか。その対策についてどう処置をしているのか。例えば、企業への誘致政策で何か方法がないのか、本当に気になる。税収を増やす政策など、具体的な活動があるのか不安であり、あれば知りたい。 加賀市民として、何か人のためになることがあれば協力したいが、車椅子生活と半身不随のため、動くのに限界があり、それも一つの大きな悩みである。行政が良くなれば、具体的に生活環境も変化するのではないかと期待をしている。党派を超えて加賀市の大きなイベントを考えて進んでほしい。市民はやはり豊かな暮らしを望んでいるため、市議会の重要性をアピールする必要がある。 弱者救済事業を知りたい。人の援助がないと生きていけないため、詳細のことを知りたい。

# 「H28 市議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

## 設問13 市議会へのご意見・ご要望などがありましたら、お書きください。

40	<p>「議会について」 議員と市民との信頼感。市民無視の人間性に誠意を感じない。メールをしても返事のない議員、何のために入れたのか分からない。 海外視察を一般人募集だが、公務員は無料で、一般人はお金を出すのは変。議員の数が多い。10人にしたら何をしているか見える。</p> <p>「生活保護について」 他県・他市に子ども等が家を建て事業をしている人もいる。なぜ加賀市に住むのか。子どもと意見が合わない場合もある。子どもに迷惑や世話をかけたくないという親心で、生活保護に世話になれば楽で、わざわざ他地域から、加賀市は生活保護をもらいやすいという話を知人・友人から耳にして移転してくる人たちがいる。よく調べて、子どものいる地域に転居させ、そこで折り合いが悪い場合は、子どものいる地域で生活保護をもらうように指定してほしい。親子間は喧嘩もあるが、元の親しい血のつながりで仲良くなり同居できる可能性もある。また、健康な人、年寄りでもまだ働ける人、軽い病気の人は、空地の畑を借りて短い時間農作業で体が健康になる。また、廃校になった学校を利用して他市でも移転して、数人で同居生活をして運動場で畑をしたりの保護生活でもいいのでは。我々の税金、年金を無駄に使用しないでください。 廃校になった建物や一般の家、加賀に限らず能登方面にもある畑、田んぼを生活保護者に貸して、体力を使い、健康になるので、また、野菜づくりで生活できる。生活保護者は感謝の気持ちがない。元気な人には放置された土地を耕し、野菜づくりをして、また、労働のありがたみが必要。 生活保護者を子どもの住所の近くに移住させてください。子どもへの責任を正すため。生活保護者500人以上、加賀市在住、また、他県・他市からの侵入、増加中。また、生活保護がもらいやすいと人から人へ伝わる。 他県・他市に子どもがいて安定した生活をしているが、親が子どもに面倒をかけたくないため、移転して生活保護になる(私たちの税金の無駄、年金が少なくなる一方)。このままだと学校を卒業した子どもは他県へ、また、年寄りだけの市になる。生活保護と一般人と同じアパートに住むが、25年働いての年金労働者と、何もしないで生活して生活保護は不公平。生活保護者の住まいを一般人と別にしてほしい。生活保護者への教育。</p>
41	<p>議長、頑張れ。幕府の行った「目安箱」をロビーに設置して、市民の意見を聞いてみてはどうか。開箱は会派数人の立会いで行い、市民の意向を議会を通して首長に伝える。</p>
42	<p>市民の小さな意見を聞き入ることをしていない。活動しているのか、いないのか、全く市民に伝わらない。報酬の見直しは絶対必要(ボーナスや手当は必要なし)。市議の定年制は必要。</p>
43	<p>ごみ袋が高すぎる。収入はどこに使われているのか、明確な報告をしてほしい。ポイ捨て、違法投棄が多くなった。</p>
44	<p>若者が働ける企業、老人が安心して住める町になるよう努力してください。</p>
45	<p>今後、ますます高齢社会の伸展や未婚による独身者が増加していくと思われる中で、市民各自が安心して暮らせるような加賀市になってほしい。</p>
46	<p>加賀市は都会ではないけれども、温泉もあり、旅館やホテルもリーズナブルで観光地もあり、良いところだと思う。金沢に新幹線が通ったことで加賀市に流れるお客も少しずつ増えているように感じる(金沢で泊まらず加賀に泊まる等)。都会と張り合うのは無理なので、自然をもっと綺麗にするほうにお金をかけてほしいと思う。残念なところが、田舎で観光地も良いところがたくさんあるが、川や海が汚くてもったいない。若者の過疎化も進んでいるように思う。自然がもっと綺麗になれば、都会からのお客もさらに増えて観光名所なと思う(潤う)。 市議会への反映について、正直、加賀市に住んでいるのに今まで「市議会」というものに興味・関心がなかった。といっても地元なので、加賀市はLOVE。でも、市議会と聞くと、別世界というか、私の意見なんて聞いてもらえないだろうという感覚。今回初めてアンケートを読み書き、少し近づいた気持ちになり嬉しく思う。新幹線開通により、金沢の影響で加賀市も全国ネットのテレビドラマや映画の撮影が入ったり、観光地として紹介されたりすることが増えたように感じている。これを機に、本当に自信を持って、良いところだと言えるように、近くの川や海(ごみが多い)が綺麗になって、世間の目が向いているときに、加賀市をアピールしてほしい。市に金銭的な余裕が出てきたら、有料のごみ袋を廃止して、子育てに優しい環境にさらに力を入れてくれると、すごく嬉しい。</p>
47	<p>キャンパスを別所町で利用できるようにしてほしい。 別所町5区方面の水道水の圧力を高めてほしい。夏場の水道水の温度が1日中温かい。早朝の水の出が悪くなる。</p>
48	<p>議員の定数を4人~5人少なくしてほしい。加賀市専用のごみ袋の価格を下げてください。</p>

## 「H28 市議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

### 設問13 市議会へのご意見・ご要望などがありましたら、お書きください。

49	もっと加賀市を良くしてほしい。議員の都合ばかりで市民のために何も考えてくれていない。もっとみんなの意見を聞いて、自分たちの言ったことに責任を果たしてほしい。
50	人口減少への対策は、小手先の補助金政策では止まらない。加賀温泉駅と山代・山中・片山津を結ぶ線の観光資源化や中央部農地転用による工場誘致と商業地開発に投資する大胆な政策が必要。
51	一部の議員は出身地のことを考えているのか、加賀市全体のことを専門的に考えていないように思われる。先日、議会報告会に参加したが、加賀市の2大産業の一つの名称を知らない人がいることに驚いた。
52	村の意見聞き役ではなく、本物の市政をしてほしい。
53	今回のこのようなアンケートを受けさせてもらい、普段、そこまで興味がなかったが、議会のことを考える良い機会になり、これからは少しずつでも関心を持っていきたいと思った。ありがとうございました。
54	名誉職ではない。長ければいいものではない。地域代表をやる時代ではない。任期は短く、新しい活力を常に入れるべき。高齢者の雇用、先ではない。
55	新幹線対策が遅い。他市に比べると、取り残されていると思う。 議員の若手育成も必要ではないか。重鎮議員のアドバイスも必要だと思うが、ネット社会に迅速に対応できる若手議員を育てることも、現在の議員には必要だと思う。市議会の魅力発信を望む。
56	加賀市で働ける場所をもっとできるようにしてほしい。
57	過去の新聞では、県内11市議会の定数と月額報酬が書いてある(加賀市は定数20人、報酬43万円となっている)。今、現在はどうなっているのか。市民の目線で考えろ、議員たち。何年も議員をしていると、そのあたりにマヒが出てくるのではないか。どの議員も報酬の出どころがどこからかということを入れて、議会運営を行ってほしい。以前に政務調査費の請求をデタラメにしていた人がいたと聞いたが、今でもそうか。
58	各議員の政務活動費を毎月広報で表示してほしい。
59	我が町内に新幹線の路線が通る。議会ですべての問題の件の窓口をつくってほしい。全然情報が入ってこない。
60	今後の加賀市をどうするのか。いろいろな場所にお金を使っているが、その結果が分からない。黒字なのか赤字なのか、事をすれば良いというのでは良くないと思う。結果が大切。
61	作見小学校の学校図書館の椅子とテーブルは大人サイズのものなので、子ども用の椅子とテーブルの予算をつけて買ってほしい。12年ほど前に2セットのみ、子ども用の椅子とテーブルを学校サイドで購入したが、その後、予算がなく、残りの購入が進んでいない。低学年の児童が、足がつかない状態で授業を受けているので気の毒。児童がクラス単位で授業を受けられるだけの子ども用の椅子と机をよろしく願います。こんな市民レベルの話も聞いてもらえる市議会であってほしい。
62	人口に対して議員の数が多すぎる。
63	市外・県外の人たちも遊びに来たいと思うような加賀の活性化をよろしくお願いします。
64	40代以下の意欲のある者にどんどん代替わりしていくべき。考えが固い。
65	議員の定年制の見直し。 新病院再検討の見直しに使用した費用全てを市民へ報告(議会だよりにて)。 質問として、市長の市外、市内、東京、台湾への出張がいろいろあるが、費用はどうなっているのか。市民への報告が必要である。
66	加賀市制10周年記念式が開かれたようだが、それ以前の加賀市は廃止して、山中町と対等合併して新たに新市制を始めたのか。それにしても、旧山中町から議員が1名しかいないのは、何とも不思議に思う。
67	市議会の活動というテーマがよく分からない。自民党の議員が多数を占める議会、緊張感があるのか。一種の慣れあいに堕していないのか。自民党議員がたくさん過ぎる現状では希望がない。
68	さらに各方面に渡り、勉強してほしいと思う。お願いします。

## 「H28 市議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

### 設問13 市議会へのご意見・ご要望などがありましたら、お書きください。

69	今は夫婦共働きで子育てしている現状であり、市がどんな議会を開き、どんな政策を行おうとしているのか全く分からない。まず、じっと何かの前に座り記事を読む暇もないぐらい。その中で、私たちはどんなことを市に求めるかと考えたとき、私事ながら、高校や大学、専門学校などの学費の助成を強く希望する。学力向上の上でも、加賀市在住の未来を担う子どもたちにも、救いの手を差し伸べてもらえると幸い。子どもたちは私たちみんなの宝だから。
70	税金等が高いので住みにくいとの声。検討してください。
71	議員の取り組みや活動が見えない。興味がなく知らないだけなのかもしれないが、もっと市民の目に触れる(例えば総湯など)場所に、気軽に意見が述べられる意見箱を設置してほしい。どんな意見があるのか。その案件について、どう対応するのか。身近に感じつつ、もっと市民が関心を持つように工夫してください。
72	選挙のときは必死で選出するけれども、その後はどんなことをしているのか、いまいち分からない。広報に入っている議会だよりも、堅苦しく、さっと目を通すだけでじっくり読んだことがない。お祭りやイベントに市長のように参加するのはどうか。気軽に市民の意見を取り入れることができるのではないかな。身近に感じて良さそう。もっと興味がわくかも。
73	18歳以上の人、無作為に抽出と書いてあったが、本人ではなく、家の者だが、本人は91歳介護4の認知症。ある程度の年齢、介護等最低限の調査は必要ではないか。税金の無駄遣いではないか。
74	議員定数が多いので、もっと減らしてもいいのではないかな。
75	見たことがないので、分からない。
76	1人暮らしで年金だけで生活している人になると、携帯・パソコン・ケーブルテレビ等に参加していない人も多い。市議会だよりは分かりやすいが、もう少し詳しく載せてほしい。いろいろな形でのアンケート調査が良いと思う。一度本会議を見に行きたいと思っている。
77	企業誘致で市民の安定した生活ができるようお願いします。
78	今後、もっと分かりやすいスローガンを掲げ、他市町村のモデルとなる市政を目指してください。
79	加賀市以外の市で勤務しているが、小松・能美・川北の話聞くことが多く、うらやましく思うことがある。企業誘致、子ども手当、ごみ袋の金額、水道代等を比べると、加賀市で自慢できる話がないようで……。もっと市民一人ひとりに分かりやすい発展をお願いします。
80	加賀市はこれからどこへ向かうのか。人口減少、他市より税金が高い。工業産業も少ない。小松市と比べても、何か市がどんどん寂しい。何も目立つこともない。有名店も来ない。発展しているというより、衰えていっているよう。交通手段のない市、新幹線も停まらない。医療センターも悪い噂でいっぱい。
81	企業の新設をしてほしい。 道路の新設をしてほしい(特に大聖寺から加賀温泉駅を早急に)。
82	堂々と天下りをやる加賀市政の、こんなアンケートで努力しているアピールをしたりするよりも、まず市役所内でスリッパに履き替えての仕事がなくすなど、改善箇所はあるのではないかな。
83	定数削減と報酬の減額。
84	政務活動費の支給や海外視察等の明細が一般市民に伝わらなくて、税金の無駄がないか心配。
85	御身が大切で市長寄りの議員が多く、市長、市政のチェック機能を果たしていない。市議会等でもっと議論を重ねてほしい。
86	人が減っているのに、議員を3~4人定数を減らす。見直しを提案する。
87	議会は、直接住民の生の声を聞く環境を整備され、市民の意向把握・反映をされたい。
88	加賀市は税金の滞納等が多く、財政が少ないので、無駄遣いをなくし、議員さんも少し考えてください(報酬)。

## 「H28 市議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

### 設問13 市議会へのご意見・ご要望などがありましたら、お書きください。

89	生活が楽ではないから、よくタッチしていかれない。
90	議員定数を減らし、加賀市を改革するという強い意志を持った人が立候補してほしい。我が町ではなく、我が市を考える人が議員になるべき。
91	中学校の社会科の教科書採択について問題あり。加賀市の中学校で育った子どもたちは真実を知って成長できるのか。また、採択者への教養を疑う。
92	私は手押し車を押して外出する。あるとき、「もっと端を歩かないと危ない」と注意された。端は下水の上でデコボコのコンクリートの蓋がしてある。その蓋の上は手押し車の輪がガタガタと振動して手や肩に響いて痛い。これはどうにもできないことである。じっと我慢だ。
93	議会改革とは何か。一般市民は分かっていないと思う。どういう尺度で、何を調査した結果か、具体的に示す必要がある。議員のレベル低下が議会だよりで感じる。レベルアップをすること。特に今後の加賀市に対し勉強することを望む。
94	今、他県では市議の不正が新聞に出ているが、加賀市は大丈夫か。
95	新しく取り組んだ施策に対する効果、結果の公表がほしい。市民病院の利用状況等が広報かがに載っていたのは良かった。
96	仕事が忙しいため、活動状況など市議会についてのことは分からない。もっと簡単(身近)に情報が知れると良いかもしれない(方法までは分からないが)。 加賀市はもう少し観光のほうに力を入れてほしい(企業の声も。インバウンドなど。誘致。)。将来、子どもたちに仕事があるようにしたい(近くで)。加賀市の魅力を全国へ(カニごはんや加賀パフェはおもしろい)。
97	市内業者を使ってほしい。
98	老夫婦と空き家が多く、近所でも2年前にすごく器用な御主人が亡くなり、奥さんが1人暮らしをしていて、庭の手入れが滞り、林のように生活の様子も分かりづらく、近所付き合いもなく心配である。1人暮らし老人の支援を願う。 所有地放置の雑草問題で、草が木になってイノシシが走り回り、荒れて恐怖。獣道になっている空き地の雑草と木々を伐採してください。 私は母子家庭で借家暮らし。町内会費を払わないと、ごみカレンダーなど、いろいろな加賀市の情報が全く分からない。市役所や支所などで配布を願う。
99	政策提言について、例えば、片山津総湯みたいに移転・新築は知っていたが、いつの間にかデザインが決まって、そのデザインに意見が言えなかった。評判が悪い。デザイン、内部設計を公表して変更・改善すべきところが多々あり、一般の声をもっと反映してからの政策提言にしてほしい。
100	市議会議員の政策情報や結果の情報が分かりにくい。
101	若者・子育て組(若い人)の意見・要望を聞いてください。
102	インフルエンザの予防接種で、65歳以上が1,200円で接種しているが、子どもにも取り入れてほしい。子どもがインフルエンザにかかると、親も仕事を休まないといけなくなる場合があるから。できれば、18歳未満の子どもがいる親も取り入れても良いかと思う。
103	ごみ袋有料の廃止。生ごみ、町によりブルーシート、箱、いろいろあり、共通化してもらいたい。大聖寺のような箱を置けるスペースをつくり、時間を決め、捨てられるようにする。箱にすることにより、カラスがごみを散らかさないようになる。
104	選挙のときだけでなく、障がいがあるうがなかりうが、もっと市民と心の交流を深めてほしい。もっと交通の便を良くしてほしい。ふれあい坂の道幅を広げてほしい。娯楽の場所をつくってほしい。
105	市議会とは何か分からない。

## 「H28 市議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

### 設問13 市議会へのご意見・ご要望などがありましたら、お書きください。

106	どんな小さなことも、どんなに馬鹿げたことと思われることも、一応は市民の声として市議会に届くように。時々今回のような無料の投書様式のものがあれば、気楽に書いて良いのと思う。
107	もっと市民の意見を聞くべき。選挙のときだけ市民の力、力と言うけれども、そのときだけである。
108	SNSやインターネットの普及で、よくインターネットに載せているという意見を聞くが、インターネットは便利なツールではあるが、興味がある人しか見ない。インターネットに載せているから情報が市民に伝わるかという、そうではない。伝える努力をしてください。
109	何事も、口では立派なことや、ごもっともなことを言っている、それをしっかり行動に移してほしい。強く思う。
110	活発な意見や町の活性化を望む。
111	議員の資質が悪くなっていると思う。 市長も小学校の統廃合、1中学校校下1小学校にすべき。職員が多すぎる。市長や議員は自分の選挙のため、やりたくないのではないか。
112	先週ケーブルテレビで、ある議員の質問状況を見た。氏の質問は棒読みではなく、非常に分かりやすく良かった。
113	鴨池・北前船・古九谷発祥の地等々、数多くの魅力ある歴史的な財産や温泉、漆器産業等々、もっと活用できるアイデアなど、魅力ある加賀市のため、何をすべきか提案する市議会であってほしい(人が集まる魅力ある加賀市の創造)。
114	加賀市は政務活動費の不正はないのか。大事な税金でくだらない調査が必要なのか。事務局で都合の良い回答に改ざんするのでは。
115	今の議会は、正直サラリーマンの市民には見えない、聞こえない、届かない、だと思う。
116	もっと若い力を活用すべし。定住促進、観光のみに頼るな。県と密にし、市の発展へ。
117	町内としての要望事項は、時間がかかっても必ず進めてほしい。
118	加賀市がなくならないように願う。
119	議員独自の目線だが、個人的に出されている新聞が読みやすく「なるほど」と気づかされることがあったり、市の状況を知る上で参考になる。堅い言葉ではなく、主婦にも分かるように説明してもらえるとありがたいと思うことがある。議会のライブを見たいと思うが、時間が長いので、ダイジェスト版のような放送があれば見ると思う。
120	若い層の人が、もっと市政に関心が持てるようになることを希望する。
121	加賀市の活性化のため、企業誘致を推進し、雇用を増やし、市内で働けるようにして、加賀市の人口減少を食い止めるべきだ。市民の意見や声が反映される議会にしてほしい。
122	議員報酬を目当てに議員になっているように思える人がいる。議員は中学校区に1人いれば充分。
123	政務活動費の調査。
124	市議会への要望ではないが、観光都市加賀市の汚名の1つに市内の県道、市道、特に郊外に多いが、車道と歩道間の雑草が大変見苦しい。交通安全上、難しいのかもしれないが、一考のほど。
125	市民が意見を出しやすいように、SNSを利用したほうが良いかと。
126	中央公園の管理を良くしてほしい。公園の利用の推進、あまりにも少ない。
127	市民に分かりやすい、きれいな政治をしてください。
128	もっと市長の市内外の行動、活動、発言を明確に。

# 「H28 市議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

## 設問13 市議会へのご意見・ご要望などがありましたら、お書きください。

129	個人的な意見だが、もっと市議会だよりの充実を図ってほしいと思う。市民に興味を持ってもらうように工夫したり、議員の意見交換ばかりをするのではなく、市民の声を聞く努力をしてもらいたいと思う。10年後、加賀市は老人の町と言われたいために頑張ってください。
130	無作為に抽出された1人だが、本当に(またか)。初回は選挙(国政、衆議員の出口調査)でいろいろと聞かれ、やはり原点に帰って人への思いやり。少しでも、何歳になっても自分でできることは自分でできる身体に留意していく。隣接の人との声かけから始めたいと思う。
131	個人で市に寄附した建物をもっと整備活用するようにしてもらいたい。
132	加賀市の改政がお年寄りや観光客に向けてのものばかりな気がする。若年層を誘致できるような商業施設や、フード・音楽イベントを開催するようなことはできないか。よろしくお願いします。
133	嘘は泥棒の始まり。嘘をついていたことが判明したことが1回でも証明できた場合は、退職させる条例をつくること。真実を述べないことも多いが、嘘つき議員は必ずいる。市民全体で厳しい目でチェックしよう。嘘発見器も活用したらどうか。音声入り証拠を必ず映像でとっておいてほしい。
134	昨年行われた加賀市の中学校教科書採択において、教科書採択委員会が全会一致で推薦した歴史・公民の教科書が、その後の教育委員会において、不可解にもく翻され、育鵬社の教科書に決定したことについて、市議会はどのような審査、対応をされたのか。日本の歴史の負の部分を見直し、子どもたちの正しい歴史認識を育まなければ、また、国際社会で孤立し、同じ過ちを繰り返すことになるかもしれない。右傾化する政府の政策を先取りするかのような採択決定は、開かれた議事を標榜する加賀市議会であるならば、決して見逃してはならないことだと思っている。
135	加賀市にはとても素晴らしい自然があるのに、それを生かした体験学習が有効にできる施設がないのが残念。上木のキャンプ場も良いフィールドであったのに、いつの間になくなっていく。瀬越のキャンプ場も老朽化し、安全面、衛生面にもおいても問題があり、管理されていない状態でもあることをご存知だろうか。中央公園においても危険な箇所がいくつもあり、のびのびと遊ぶことができない。子どもや青少年育成の場を中途半端に終わらず、予算を十分にとって他市や県外からも利用してもらえるような施設(大杉みどりの里や白山青年の家のような)をつくってください。
136	人口減少の加賀市ではあるが、市長とともに盛り上げてください。私も頑張る。
137	監視・調査機能の強化をしっかりとめてほしい。バスの交通手段を確立してほしい。加賀市はバスのアクセスが良くない。バス事業ではなかなか利益が上げられない。補助金を惜しんでは、きめ細かいバス路線が確立できない。ぜひ各地へ行き、安くなるようお願いいたします。年寄りはバスに頼らざるを得ない。あちこちを訪ね歩くことは、ボケ防止の一策であり、住み良いまちづくりにもなる。
138	女性議員が増えてほしい。
139	アンケートの議会改革度ランキングは何を改革されたのか。全く分からないので、評価しづらい。議会報告会はやるべきと思うが、ある議員が「この地区は集まりが悪い」などと言っていた。ならば、もっとご自身で地区の皆さんに来ていただくよう声かけをしたほうが良いのではないかと。告知だけで話を聞きに来る人は少ないと思う。
140	地区ごとの議員としては、今まであったものをなくすこと、中止することなど、いろいろ難しいと思うが、資金不足等、例えば、保育園の少人数化(閉園)を早急にすべきだ。個々の意見はもっともだが、背に腹はかえられない。
141	議員一人ひとりの活動内容が一目で分かるように、年間計画表をつくり、フローチャート方法で記入し、完了したところはマーカーで消すようにしたら良いと思う。また、写真で写せるものなら、ビフォー・アフターの写真で表示すると良いと思う。このフローチャートを廊下に貼り出したら、誰が、どの問題でどこまで進んでいるかが、一目で分かる(ガラス張り、見える化)。
142	県との関係を改善すること。会派の行動が何のためにしているのか理解できない。積極的な行動をする議員が出ていない。

## 「H28 市議会アンケート結果」 その他 意見・要望一覧

### 設問13 市議会へのご意見・ご要望などがありましたら、お書きください。

143	市議の定数をもっと減らせば良いと思う。たくさんいても議会のとくに、居眠りしている議員がいるのはおかしい。ほとんど活動していないのでは。選挙のときだけ、ぺこぺこして当選すれば何もしない議員など必要ない。
144	私は橋立地区に住む者だが、バスの利用について、子どもたちはバスがないから、親の車で学校、駅まで送ることが当たり前になっている状態。交通の不便さが県外に出たなら、なおさら帰って来たくないという若者が多くいるのだと思う。住むに不便であると思う以上、市民が増えるということはないと思う。もっと住みやすい環境づくりが必要なのではないか。
145	子どもが遊べる公園を増やしてほしい。遊具がある公園に行っても、サビてボロボロで危ない。そのため、他市まで行かなければいけないので困る。
146	市議会議員が普段何をしているのか知らない。 大学3年生で県外にいる者。就職等の状況で加賀市に戻るかは未定。自分の生まれたところで、自然豊かな良い町だとは思いますが、公務員か観光業、家が何らかの商売をしている者以外は難しいと思う。親もそう諦めているように思う。若者と真剣にディスカッションできる場があったら良いと思う。